
Господь, сильный в брани 
Кто сей Царь славы? - Господь крепкий и сильный, Господь, 

сильный в брани. (Пс.23:8) В первый раз Иисус пришёл как 

кроткий и спасающий. Во второй раз Он придёт как муж, сильный в 

брани, то есть в битве. Об этом есть немало пророчеств во всей Би-

блии. Нас Господь также сделал Своими воинами и дал нам всео-

ружие Божье, но наша война особенная и оружия воинствования 

нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение твердынь 

сатанинских. Об этом написано в главе 6 Послания к Ефесянам. 

Давайте рассмотрим это место Писания, а для удобства я буду 

вставлять пояснения между стихами. 

Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и 

могуществом силы Его. Сами мы не можем противостать ни князю 

мира сего, господствующему в воздухе, ни духам его. Один бес 

сильнее не только одного человека. Даже некоторые из 

скитающихся Иудейских заклинателей стали употреблять над 

имеющими злых духов имя Господа Иисуса, говоря: заклинаем 

вас Иисусом, Которого Павел проповедует. Это делали какие-

то семь сынов Иудейского первосвященника Скевы. Но злой дух 

сказал в ответ: Иисуса знаю, и Павел мне известен, а вы кто? И 

бросился на них человек, в котором был злой дух, и, одолев их, 

взял над ними такую силу, что они, нагие и избитые, выбежали 

из того дома. (Деян.19:13-16) Уже во время второй мировой войны 

господство в воздухе имело очень большое значение, а сейчас тем 

более. Казалось бы, мы в очень невыгодном положении, но на 

нашей стороне Господь и могущество силы Его. Прочитайте о 

битвах Израиля, которые часто начинались в невыгодном 

положении, в безнадёжной ситуации, но заканчивались победой, 

потому что Сам Бог Израилев воевал против врагов его. Но 

Израильтянам редко приходилось только смотреть, а чаще 

приходилось и воевать. Так и нам нужно быть активными в нашей 

духовной войне. 
Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было 

стать против козней диавольских, потому что наша брань не 

против крови и плоти, но против начальств, против властей, 

против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы 

поднебесной. Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы 

могли противостать в день злый и, все преодолев, устоять. 

Воин должен был одеваться в одежду, которая защищает от стрел и 



ударов, а также иметь и оружие для нападения. Всеоружие 

предполагает полный боевой комплект, из которого ничего нельзя 

убавить. Повеление принять всеоружие для нас обязательно, 

потому что мы воины Христовы. А какой же воин без оружия? Нам 

не только нужно принять оружие Божие, но и одеть его на себя, 

иначе оно просто будет кучей ненужного хлама. Козни же 

дьявольские бывают разные. Это и искушения по плоти, чтобы 

втянуть в грех, это и обольщение богатством и прелестями мира 

сего, это и лжеучения и заблуждения. Поскольку здесь речь идёт о 

духовных вещах, то и всеоружие наше духовное. Дьявол часто 

использует людей, чтобы вредить нам, но им нужно противостать 

не оружием настоящим, а силой Духа Святого. Вот, Я посылаю 

вас, как овец среди волков: итак будьте мудры, как змии, и 

просты, как голуби. (Матф.10:16) Сатана может устроить нам день 

злой, когда накал духовной битвы достигнет наивысшего 

напряжения, но Господь говорит, что у нас есть сила не только 

противостать, но и устоять, то есть не сдать своих духовных 

позиций. 
Итак станьте, препоясав чресла ваши истиною и 

облекшись в броню праведности, и обув ноги в готовность 

благовествовать мир; а паче всего возьмите щит веры, 

которым возможете угасить все раскаленные стрелы лукавого; 

и шлем спасения возьмите, и меч духовный, который есть 

Слово Божие. Поскольку здесь одно предложение, то мы будем 

разбирать его по частям, выделяя каждое понятие. 

Мы можем лежать или сидеть, но когда приближается 

опасность, мы вскакиваем. Положение на ногах самое удобное для 

того, чтобы уклониться от опасности или противостать ей. Даже 

при каком-то шокирующем известии люди вскакивают. Допустим, 

что мы отдыхаем где-то на травке в свободной длинной одежде или 

в халате. А где-то недалеко кто-то гарцует на мотоцикле с 

красными глазами и такой же физиономией. И вот он мчится прямо 

на нас. Вскочить-то мы успели, но запутались в нашем халате и 

упали. Такая одежда для войны не годится, но нужна такая, которая 

не мешала бы движениям и действиям. Раньше пояс имел для 

одежды огромное значение. Раньше одевались не так, как сейчас, а 

воинская одежда была устроена так, что пояс держал её, не давал ей 

болтаться и стеснять движения. Даже и сейчас, если вы вскочите, а 

с вас упадут штаны – срам-то какой! 



Препоясывать нужно было чресла. Это тазобедренный сустав, 

который является опорой для всего тела. Но препоясать его нужно 

истиной. Истина познаётся с помощью ума, а там нечем думать. Но 

в Писании есть уточнение. Посему, (возлюбленные), препоясав 

чресла ума вашего, бодрствуя, совершенно уповайте на 

подаваемую вам благодать в явлении Иисуса Христа. (1Пет.1:13) 

Ум наш уподобляется человеку, который должен быть препоясан. 

Если ум наш распоясан, то он находится в состоянии отдыха, лени, 

духовного сна. Такой ум для войны не годится. Воин же во время 

боевых действий должен бодрствовать, то есть, быть очень 

внимательным, и знать правила поведения и порядок действий в 

боевой обстановке. Он также должен неукоснительно выполнять 

приказы командира. Истина Божья способна дать надёжную опору 

нашему уму, дать нам собранность, внимательность и разумение в 

ведении духовной войны, способность слышать и исполнять 

повеления нашего Господа – Вождя в нашей духовной войне. Об 

истине мы говорили и постоянно говорим с вами, ибо, познавая 

Бога, мы познаём истину. Но это не только познание ума, а часть 

нашего всеоружия. Без знания истины духовная война 

бессмысленна, да её и не будет. Если мы не знаем истину, то 

находимся во лжи. А зачем отцу лжи воевать со своими слугами? 

Он ведёт войну только против препоясанных истиной. 

Что такое броня праведности? Раньше воины носили кольчуги 

и латы, которые защищали верхнюю часть тела от стрел и ударов 

копий. Не всегда эта броня защищала. Ахав погиб, потому что стре-

ла прошла сквозь швы лат. Человек без брони не мог устоять в 

тогдашнем сражении. А нашей бронёй является праведность. 

Напоминаю, что это безгрешность и невиновность перед Богом. Но 

такая праведность есть лишь у Иисуса Христа. Когда мы 

пребываем в Иисусе, то она вменяется и нам. Наша же праведность, 

как запачканная одежда и даже не как заржавевшая кольчуга, а как 

куча ненужного тряпья. Праведность же Христа непробиваема. 

Христос уже победил сатану и дьявол уже не может Его искушать 

как в начале служения Иисуса. Там, где находится Христос, сатане 

уже нет места. 

Вы любите ходить босиком? Мне кажется, что сейчас это 

неприлично. Даже дети ходят в обуви, а воину она тем более 

нужна. Ему часто нужно двигаться по бездорожью, можно 

нечаянно насту-пить на змею или скорпиона. Тут босиком не 



побегаешь! Но во что нам нужно обуть ноги? В готовность! Что 

такое готовность? Это возможность немедленно начать какие-то 

действия. Вот где-то вспыхнул пожар. А у пожарных огнетушители 

где-то по углам валяются, машина водой не наполнена и вообще не 

заводится, спецодежда тоже не в порядке. Да и вообще не хочется 

туда ехать. Им бы в картишки доиграть. Если бы так было на самом 

деле, то наверное половина городов земли уже б сгорела. Но это не 

так! По первому же сигналу тревоги они занимают свои места и 

едут на борьбу с огнём. У них всё на месте, всё под рукой. 

Готовность предполагает также предварительную подготовку и 

упорную тренировку. Если бы меня, подслеповатого старика, 

посадить в пожарную машину, я бы вообще не знал, что делать. а 

они обучены и всё у них приготовлено заранее. К чему же наша 

готовность? Готовность благовествовать мир. 

Правильно ли мы понимаем слово благовествовать? Если 

неправильно, то к чему же мы готовы? Готовились ли мы к этому 

заранее, читали ли об этом духовную литературу, общались ли с 

лю-дьми, которые успешно благовествуют? Если нет, то мы не 

готовы и на благовестие нас посылать нельзя. Вы думаете, что так 

просто заговорить с незнакомым человеком о Боге? Нет, не так 

просто! А умеете ли вы ясно и лаконично излагать свои мысли? 

Иные начинают пересказывать Библию чуть ли не с начала и 

неизвестно, когда закончат, но это не благовестие. Они только 

утомляют и раздражают слушателя. Во многих общинах есть 

собрания, посвящённые разбору Слова Божьего. Вы их посещаете 

или вам скучно? А ведь именно на этих собраниях нужно учиться 

выражать свои мысли, высказывать своё разумение данного места 

Писания. Если не сразу будет получаться, вы не смущайтесь. Ведь 

Бог видит, что вы готовитесь к благовестию, и поможет вам. 

Молодёжное собрание также является хорошим местом для такой 

учёбы. Далее попробуйте проповедовать в церкви. Потом 

попытайтесь поговорить о Боги и Иисусе Христе с людьми, 

которых вы знаете. Это ваши соседи, знакомые, сотрудники на 

работе, сокурсники по учёбе. Если они будут смеяться над вами – 

не смущайтесь и не обижайтесь на них. Вы несёте поношение 

Христово. Поскольку мы благовествуем мир, посланный Богом 

через Иисуса Христа, то и наше свидетельство должно быть 

спокойным, уравновешенным, мирным. Бог протянул грешным 



людям руку примирения, потому что возлюбил их. Умоляйте Бога, 

чтобы через ваше благовестие изливалась любовь Божья.  

Щит веры и стрелы лукавого. Раскалённые или зажигательные 

стрелы были весьма опасным оружием того времени. На конце 

стрелы был раскалённый уголь. Если стрела падала на 

воспламеняющиеся предметы, то возникал большой пожар. 

Поскольку многие имели животных, то в городе могли быть 

немалые запасы сена, соломы, которые легко воспламенялись. 

Было немало и деревянных домов. Эти стрелы беспрепятственно 

перелетали через крепостные стены. Сейчас перехватывают ракеты, 

а тогда эти стрелы приносили много бед. А если бы такая стрела 

попала в человека? Но что для нас означает это понятие?  Господи! 

избавь душу мою от уст лживых, от языка лукавого. Что даст 

тебе и что прибавит тебе язык лукавый? Изощренные стрелы 

сильного, с горящими углями дроковыми. (Пс.119:2-4) Сильным в 

Писании называется сатана, но Иисус называется сильнейшим. 

Сатана возбуждает людей мира сего против верующих в Иисуса, 

побуждает несправедливо злословить их. Услышь, Боже, голос 

мой в молитве моей, сохрани жизнь мою от страха врага; укрой 

меня от замысла коварных, от мятежа злодеев, которые 

изострили язык свой, как меч; напрягли лук свой - язвительное 

слово, чтобы втайне стрелять в непорочного; они внезапно 

стреляют в него и не боятся. (Пс.63:2-5) Вот почему нам сказано: 

наипаче возьмите щит веры. Наипаче это прежде всего. Прежде, 

чем идти благовествовать, мы должны быть готовы к тому, что в 

нас полетят раскалённые стрелы. Наш враг коварный, хитрый и 

беспощадный. Вот что говорит о нём Писание. Что хвалишься 

злодейством, сильный? милость Божия всегда [со мною;] гибель 

вымышляет язык твой; как изощренная бритва, он [у] [тебя], 

коварный! ты любишь больше зло, нежели добро, больше ложь, 

нежели говорить правду; ты любишь всякие гибельные речи, 

язык коварный: за то Бог сокрушит тебя вконец, изринет тебя 

и исторгнет тебя из жилища [твоего] и корень твой из земли 

живых. (Пс.51:3-7) А мы должны не отвечать злом на зло, 

ругательством на ругательство. Щит веры способен не только 

отразить раскалённые стрелы лукавого, но и угасить их. В вас летит 

раскалённая стрела, а вокруг вас сухая трава. Если вы только 

отразите стрелу, она упадёт на эту траву и всё вокруг вас вспыхнет. 

Но вера способна угашать эти стрелы. Если мы не спорим и не 



пререкаемся со злословящими нас, то их речь превратится в 

монолог. Поговорят и перестанут.  

Но горе нам, когда раскалённые стрелы летают посреди 

церкви! Иаков обращается к верующим: так и язык - небольшой 

член, но много делает. Посмотри, небольшой огонь как много 

вещества зажигает! И язык - огонь, прикраса неправды; язык в 

таком положении находится между членами нашими, что 

оскверняет все тело и воспаляет круг жизни, будучи сам 

воспаляем от геенны. Ибо всякое естество зверей и птиц, 

пресмыкающихся и морских животных укрощается и укрощено 

естеством человеческим, а язык укротить никто из людей не 

может: это - неудержимое зло; он исполнен смертоносного яда. 

(Иак.3:5-8) И здесь нужен щит веры, чтобы угасить раздоры и 

распри между верующими, учиться смиряться и прощать. 

Шлем спасения. Голова воина также должна быть защищена, 

так как она является центром управления всего тела. Это наш 

воинский штаб, в котором разрабатывается стратегия и тактика 

ведения войны. Сатана же способен воздействовать на наши мысли, 

искушать, колебать и удручать нас, сеять сомнения. Но мы можем 

отражать его атаки уверенностью в нашем спасении. Если вы не 

уверены, что спасены, то у вас нет и шлема спасения. Голова ваша 

беззащитна и дьявол может вкладывать в неё свои мысли. Мы 

должны не только иметь уверенность в нашем спасении, но иметь и 

надежду на завершение нашего спасения. Мы же, будучи [сынами] 

дня, да трезвимся, облекшись в броню веры и любви и в шлем 

надежды спасения, потому что Бог определил нас не на гнев, но 

к получению спасения через Господа нашего Иисуса Христа, 

умершего за нас, чтобы мы, бодрствуем ли, или спим, жили 

вместе с Ним. (1Фесс.5:8-10) Мы уже говорили о броне 

праведности, а здесь к ней прибавляется вера и любовь. Раньше 

металлические изделия выплавляли и делали из однородного 

металла, но в последние века появились сплавы металлов, 

имеющие улучшенные качества. Если наша броня будет состоять из 

праведности, веры и любви, то она будет улучшенного качества.                                                                                                                                                                                                                                
Меч духовный. До сих пор мы говорили об оружии защиты. 

Меч же является наступательным оружием. Какая должна быть 

наша стратегия? Стратегия это вид ведения войны. Есть 

наступательная стратегия, направленная на победу. Есть 

оборонительная стратегия, направленная на отражение нападения 



врага. Ею пользовались при защите крепостей и иногда она себя 

оправдывала. У противника заканчивались запасы питания и 

оружия и он сам уходил, не взяв крепости. Есть война на 

истощение. Вроде нет явных наступательных операций и побед. Но 

война создаёт колоссальное напряжение в экономике государства и 

чья экономика выдержит, тот и победил. Наша стратегия – это 

стратегия наступления и победы. Мы должны быть уверены в 

победе Иисуса Христа. Он же сказал им: Я видел сатану, 

спадшего с неба, как молнию; се, даю вам власть наступать на 

змей и скорпионов и на всю силу вражью, и ничто не повредит 

вам; однакож тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, но 

радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небесах. 

(Лук.10:18-20) Словом Божьим мы должны поражать сатану, а 

владеть Словом Божьим нас научит Иисус. Благословен Господь, 

твердыня моя, научающий руки мои битве и персты мои брани, 

(Пс.143:1) Брань наша будет продолжаться до конца наших дней на 

земле. Дьявол будет то нападать на нас, то вести войну на 

истощение, то устраивать засады. Но если мы будем стремиться к 

победе в отдельных сражениях, то достигнем и полной победы. 
Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет Мне 

сыном. (Откр.21:7) Благодарение Богу, даровавшему нам победу 

Господом нашим Иисусом Христом! Итак, братия мои 

возлюбленные, будьте тверды, непоколебимы, всегда 

преуспевайте в деле Господнем, зная, что труд ваш не тщетен 

пред Господом. (1Кор.15:57,58) 
Всякою молитвою и прошением молитесь во всякое время 

духом, и старайтесь о сем самом со всяким постоянством и 

молением о всех святых и о мне, дабы мне дано было слово - 

устами моими открыто с дерзновением возвещать тайну 

благовествования, для которого я исполняю посольство в узах, 

дабы я смело проповедывал, как мне должно. (Еф.6:10-20) 

Молитва также является нашим оружием. В прежние времена у 

полководцев были гонцы, которых они посылали с приказаниями в 

нужное место сражения. Сейчас они называются связными и 

считаются такими же воинами, как и другие. Они также подвергают 

свою жизнь опасности. Связь имеет огромное значение в ведении 

сражения, особенно сейчас. Иисус наш Вождь в духовной битве, но 

нам не нужно быстро бегать или разматывать катушки с 

проводами, но молитва является нашей связью с Иисусом. Мы о 



ней уже не раз говорили и ещё поговорим в следующей главе. 

Молитва является самым совершенным видом связи, 

превосходящим всё, что мы имеем.  

 
 


